

## Bajo Martín (Teruel) Atención a inmigrantes desde Cruz Roja

# CON LOS BRAZOS ABIERTOS



En la comarca se han instalado inmigrantes de muy diversa procedencia.

Aunque nuestra localidad no era tradicionalmente receptora de población inmigrante, en los últimos años se ha producido en la comarca de Andorra-Sierra de Arcos, al igual que en el resto del país, un aumento considerable de esta población procedente de una amplia variedad de países. En nuestro territorio este colectivo es muy heterogéneo tanto en cuanto a nacionalidad y cualificación, como a su situación de legalidad, económica y laboral. En función de la procedencia de los miembros se ha producido un mayor o menor grado de integración, aunque sin producirse en ningún caso problemas específicos relacionados con esta cuestión.

En la siguiente tabla podemos apreciar la variedad de los inmigrantes existentes, según los datos recogidos en el censo de los municipios de nuestra comarca:

Inmigración por procedencias					
	Europeos	Árabes/Magrebíes	Africanos	Sudamericanos	Asiáticos
Año 2003	173	27	2	70	74
Año 2004	288	100	1	87	48
Variación	66,47%	270,37%	-50%	24,28%	-35,13%

Desde la Asamblea Local de Cruz Roja consideramos importante el trabajo a desarrollar con estas personas, así como con la población de nuestra comarca, que en este caso es la que sirve de comunidad de acogida. Desde el año pasado se ha puesto en marcha, con el apoyo de distintas entidades y administraciones públicas

Informar y orientar a los inmigrantes para que puedan resolver sus necesidades básicas, ayudarles a mejorar su calidad de vida o realizar intervenciones con la población de acogida para facilitar la integración son algunas de las iniciativas que ha puesto en marcha la Asamblea Local de Cruz Roja en Andorra.

de nuestra zona, en concreto el Ayuntamiento de Andorra y la comarca de Bajo Martín, Andorra-Sierra de Arcos, un proyecto de atención al inmigrante que pretende:

- Informar y orientar a los inmigrantes para que puedan conocer y acceder a los recursos sociales existentes.
- Prestar servicios o ayudas de carácter puntual para lograr un avance en su calidad de vida así como permitir una mejor adaptación social.
- Plantear intervenciones con la población de acogida.

Las intervenciones desarrolladas desde la puesta en marcha del proyecto han sido:

- Atención directa a inmigrantes: Este servicio se prestaba en la sede que tiene Cruz Roja en Andorra donde acudían personas inmigrantes de nuestra comarca y de otras comarcas cercanas. Estas personas solicitaban básicamente apoyo en cuanto a búsqueda de empleo, elaboración de curriculum, convalidación de estudios, demanda de formación, aprendizaje del lenguaje, búsqueda de vivienda, ayuda de alimentos y gestiones relacionadas con la regularización de documentos
- Colaboración con la Asociación solidaria de ayuda al pueblo saharauí: desde hace varios años existe una colaboración de forma habitual con este colectivo al cual se ha prestado servicio de transporte gratuito a varios puntos de la geografía española para facilitar el envío de materiales a los campamentos o facilitar la llegada de



niños saharauis a nuestra comarca en periodo de vacaciones. Varios voluntarios han colaborado en estas actividades. También se les proporciona un espacio en la sede de Cruz Roja que sirve de almacén y como punto de reunión y trabajo para algunas de sus actividades.

- Reparto de alimentos excedentes de la CEE.
- Participación en actividades relacionadas con el colectivo de inmigrantes organizados por otras instituciones.
- Formación: dentro de una programación formativa específica para este colectivo y además intentando facilitar su incorporación en acciones de formación no específica.
- Creación y consolidación de la mesa comarcal de la inmigración en la que tuviesen cabida todas las entidades con implicación en esta área. La finalidad perseguida era la de la coordinación para evitar duplicidad de servicios, así como la de aunar esfuerzos para conseguir mayores logros.

### Mesa de la inmigración

Forman parte de esta mesa de la inmigración representantes políticos y técnicos de la Comarca Andorra-Sierra de Arcos, el Ayuntamiento de Andorra, la Asamblea Local de Cruz Roja en Andorra, y los sindicatos CCOO, UGT y UAGA. Desde esta mesa se han llevado a cabo distintas intervenciones:

- \* Recogida de información respecto a la realidad del colectivo de inmigrantes en nuestra comarca.
- \* Elaboración de la guía de ayuda para inmigrantes con los recursos administrativos, sociales, sanitarios y educativos de la comarca. Esta guía recoge información sobre distintos recursos de nuestra comarca de Andorra-Sierra de Arcos: centros de salud, Protección Civil, instituciones, empleo, sindicatos, centros educativos... Se elaboraron 1000 trípticos, en español, con información sobre estos recursos.
- \* Campañas de sensibilización "Vamos a conocernos". Se pretende dar a conocer la vida de los inmigrantes: el respeto hacia otras culturas y la integración en la sociedad.

### Integración desde las aulas

La coordinación de la mesa de la inmigración con el Proyecto "Por tu salud", (un proyecto de promoción de la salud con jóvenes que trabaja sobre diferentes áreas con los alumnos del instituto de Andorra), hizo posible la intervención, durante 13 sesiones, de varios voluntarios inmigrantes con los alumnos de 1º y 3º de ESO y Garantía Social del Instituto de Enseñanza Secundaria Pablo Serrano, durante el último trimestre del curso escolar 2004-2005.

Desde el proyecto "Por tu salud" se prepararon distintas actividades para trabajar el tema de interculturalidad en una primera fase. En una segunda fase se contó con la presencia de varios inmigrantes que acudieron a las aulas para contar su experiencia y los alumnos resolver sus dudas.

Nuestras perspectivas de cara al futuro son mantener y consolidar las acciones iniciadas durante este primer período además de ampliar nuestra intervención en tres líneas básicas: la intervención más específica en el resto de pueblos de la comarca, la atención psicológica a través de atención directa y de talleres grupales y la puesta en marcha de la "Bolsa de vivienda" que facilite la búsqueda de este recurso en nuestra comarca.

En la campaña se han utilizado distintos soportes: se han realizado varios paneles con fotografías en las que se muestran actividades típicas de distintos colectivos de inmigrantes, así como de éstos integrados en nuestra sociedad realizando trabajos para diferentes empresas de la comarca. Para la difusión de la campaña se han utilizado los medios de comunicación local (televisión local y radio).

- \* Celebración de las Jornadas de Interculturalidad con numerosas actividades, charla sobre la globalización-inmigración, mesa redonda sobre inmigración, exposición de productos típicos de diferentes países: ropa, artesanía, fotografía, gastronomía internacional y degustación de platos típicos, mercadillo de comercio justo, folklore internacional...).

■ Asociación para el Desarrollo Integral del Bajo Martín

Tel. 978 812 177  
bajomartin@bajomartin.com  
www.bajomartin.com

Algunas iniciativas se orientan a facilitar la convivencia en las poblaciones de acogida. Mercadillo de comercio justo.